

CRÓNICA DEL IV CONGRESO DE ARQUEOLOGÍA SUBMARINA

(Niza, 11-16 octubre de 1970)

Nueve años después del III Congreso de Arqueología Submarina, celebrado en Barcelona en septiembre del año 1961, ha tenido lugar en Niza (Francia) la cuarta edición del mismo, durante los días 11 a 16 de octubre del año 1970, bajo el alto patrocinio del Ministerio francés de Asuntos Culturales, del Ministerio italiano de Instrucción Pública y del Ministerio español de Educación y Ciencia.

La organización, como en los anteriores Congresos, estuvo a cargo del Instituto Internacional de Estudios Ligures, representado en esta ocasión por su Sección de los Alpes Marítimos, en colaboración con la Direction des Recherches Archéologiques Sous-marines de Marsella y la Direction des Antiquités de Provenza.

Las sesiones del Congreso versaron sobre tres temas esenciales:

1.º Estado actual de la investigación arqueológica submarina en el mundo en general y particularmente en el Mediterráneo Occidental.

2.º Problemas técnicos de la exploración submarina con fines arqueológicos y perfeccionamiento de los métodos de investigación y recuperación, así como problemas de organización relativos a la Arqueología Submarina.

3.º Cuestiones de arqueología naval y marítima en relación con la exploración submarina y sus perspectivas para el futuro.

Los congresistas fueron recibidos en Ci-

miez (antigua *Cemenelum*, importante yacimiento prerromano y romano cercano a Niza) por la señorita Danielle Mouchot, conservadora del Museo Arqueológico de Cimiez y Secretaria del Instituto Internacional de Estudios Ligures en los Alpes Marítimos, quien tuvo la gentileza de acompañar a los congresistas en su visita a las interesantes excavaciones allí realizadas, antes de reunirlos en una de las salas del Museo para la inauguración oficial.

La sesión fue abierta bajo la triple presidencia asumida por el Contralmirante Duray, Director de las investigaciones arqueológicas submarinas, Comandante del navío «Archéonaute» y representante del Ministro de Estado de Asuntos Culturales, el Profesor Nino Lamboglia, Director del Instituto Internacional de Estudios Ligures, y el Profesor Eduardo Ripoll Perelló, Director del Museo Arqueológico de Barcelona y representante del Ministro español de Educación y Ciencia.

Inauguró el Congreso M. Hervé de Fontmichel, Concejal y Presidente local del Instituto Internacional de Estudios Ligures, glosando la personalidad del recientemente desaparecido M. Edmond Michelet, Ministro de Estado Encargado de Asuntos Culturales, en memoria del cual los congresistas guardaron un minuto de silencio. A continuación el Profesor Lamboglia analizó la evolución experimentada en el campo de la arqueología submarina desde el último

Congreso en Barcelona. Seguidamente tomó la palabra el Profesor Ripoll, quien subrayó el carácter francamente positivo del balance actual, lamentando que, en España, a pesar de la riqueza de sus costas y de la ayuda que el Estado presta para inventariar y proteger los yacimientos submarinos, no se disponga aún de medios más eficaces para la investigación submarina, rindiendo luego homenaje al Instituto Internacional de Estudios Ligures por la importancia del papel que ha asumido en este terreno a nivel internacional. Como representante del Ministro italiano de Instrucción Pública, el Profesor Mirabella, sobreintendente de Antigüedades de la Lombardía, puso de relieve la progresiva interrelación experimentada entre los arqueólogos y los submarinistas y las ventajas que de ella se deriva. A continuación, y en nombre de M. Jacques Médecin, Alcalde de Niza, M. Gourbat, Concejal del Municipio, hizo resaltar el honor que para la ciudad representaba el haber sido elegida como sede del IV Congreso Internacional de Arqueología Submarina. Por último, el Contralmirante Duray, asociando el nombre de M. Fernand Benoit al de M. Michelet en un último homenaje, recordó los principales objetivos del IV Congreso antes de declararlo inaugurado.

La sesión inaugural se vio honrada por las siguientes personalidades: M. Gérard Prioux, Secretario General de los Alpes Marítimos, en representación del Prefecto M. R.-G. Thomas; M. Fernand Icart, Diputado de los Alpes Marítimos; M. Ferdinand Garino, Consejero General, en representación de M. Francis Palmero, Presidente del Consejo General de los Alpes Marítimos; M. Maurice Slama, Concejal; M. Biancheri, Archivero del Principado de Mónaco, en representación de S. A. S. el Príncipe Rainiero III; el Profesor Boeringer, Director del Instituto Alemán de Ar-

queología de Roma; la Prof. McCann, de la Universidad de Missouri; la señorita Pallarés, Adjunta del Prof. Lamboglia; el doctor Delonca, Presidente del Grupo Études et Recherches Sous-marines de Saint-Raphaël, y M. de Gröer, Director de los Museos de Niza, entre otras.

La sesión de la tarde fue abierta por el Prof. Ripoll, que hizo un inventario de los resultados obtenidos desde el Congreso de Barcelona. Puso de relieve la riqueza de las costas españolas, especialmente las del sudeste, y anunció para los días siguientes la exposición de los resultados de los trabajos realizados por los investigadores españoles. A continuación el Prof. Lamboglia aludió a las esperanzas que abría para la Arqueología submarina la puesta en servicio del navío arqueológico «Cycnus», y dio a conocer a continuación los trabajos realizados en Italia, en especial los de Albenga y lamentó, asimismo, las pérdidas irreparables provocadas por el pillaje en los pecios antiguos. Mlle. Mouchot trató de los trabajos llevados a cabo desde el último congreso y de la colaboración entre submarinistas y arqueólogos, y M. Bonifay presentó una comunicación, en colaboración con M. J. Courtin, por medio de la cual dio noticia de los primeros trabajos efectuados con la ayuda del navío «Archéonaute» en las cuevas sumergidas de la región de Cassis. Finalmente el Profesor Henri de Lumley disertó sobre su campaña de excavaciones en la bahía de Villefranche, estableciendo un paralelo entre los yacimientos sumergidos por elevación del nivel del mar y los yacimientos terrestres de Lazaret y Terra Amata.

El día 12, a las nueve de la mañana, prosiguieron las sesiones del Congreso en una sala de la antigua Estación Marítima de Villefranche sur Mer, continuándose en dicha sede el desarrollo de las mismas hasta el día 14 por la noche.

Presentaron sus ponencias M. Bouscarás, sobre el yacimiento del Bronce final de Rochelongue (Hérault); M. Fonquerle, que dio a conocer sus interesantes hallazgos en aguas de Agde, y M. Carrazé, que informó sobre los nuevos hallazgos submarinos de la región de Hyères. Varios congresistas tomaron la palabra en el transcurso de la mañana: M. Santamaría, M. Legrais, mademoiselle Mouchot et M. Berko, los cuales apuntaron diversos e interesantes aspectos de la Arqueología submarina en el sur de Francia.

Por la tarde tuvo lugar la tercera sesión del Congreso. Inició el capítulo de comunicaciones la señorita Pallarés, que refirió los más interesantes aspectos de la campaña ítalo-española del verano de 1970 en el pecio del Sec (siglo IV a. de J. C.), de Palma de Mallorca. Tras ella tomó la palabra el señor Mascaró Pasarius, y después el señor Foerster, que dio a conocer sus últimos trabajos en el yacimiento de Isla Pedrosa, e hizo un resumen de la labor desarrollada en las costas de Gerona, con el fin de suplir a la señorita Mercedes Roca, ausente del Congreso.

Al atardecer, el Ayuntamiento de Villefranche ofreció un vino de honor a los congresistas en el Club de Vela de dicha localidad.

La cuarta sesión del Congreso dio comienzo el día 13, a las nueve de la mañana, con la comunicación de don Julio Mas, de Cartagena, sobre los Pecios de Punta de Algas y del Caitan. Asimismo dio a conocer un grupo de lingotes de plomo recuperados en aguas de Cartagena. Seguidamente tomó la palabra el señor Pascual Guasch, quien, en colaboración con el señor Nestares, desarrolló una comunicación que tuvo como tema los hallazgos en las costas de Almería y de Granada, a la que siguió un animado coloquio.

A primera hora de la tarde los congre-

sistas participaron en una excursión a la Turbia y visitaron el Trofeo de Augusto, trasladándose después a Mónaco, donde fueron recibidos, en el Museo Antropológico, por el conservador M. Baral. De vuelta a Villefranche tuvo lugar la quinta sesión del Congreso, que fue iniciada por el profesor Lamboglia, el cual explicó minuciosamente la labor de siete años de trabajo sobre el pecio de Albenga, e informó, asimismo, acerca de otros hallazgos submarinos en aguas de la Liguria. Tras la anterior comunicación la Prof. Mrs. Anna McCann, de la Universidad de Missouri, disertó sobre el tema: *Underwaer excavations at de Roman Port of Cosa 1968-1970*. A continuación el señor Monaco ofreció una visión panorámica sobre la arqueología de la Toscana.

A las diez de la noche, y en sesión extraordinaria, M. Carranzé y M. Diot disertaron sobre los hornos de ánforas, iniciándose seguidamente una animada discusión.

La sexta sesión del Congreso fue abierta el miércoles, día 14, por el señor A. di Stefano, quien disertó sobre la topografía antigua del golfo de Nápoles. A continuación la señorita Pallarés leyó la comunicación del Superintendente Forti, ausente del Congreso, sobre arqueología submarina en Reggio-Calabria. Tras la comunicación leída por la señorita Pallarés, el Prof. Tusa dio a conocer las áncoras en piedra conservadas en el Museo de Palermo. El señor Kapitän leyó la relación de sus trabajos en Sicilia. Tras ello, fue leída la comunicación de la señora Liliana Mercado, y seguidamente el señor Michele Guglielme presentó su comunicación dividida en dos partes. La primera estuvo constituida por la relación del trabajo realizado por la sobreintendencia de Tarento durante los años 1964 a 1968. La segunda sobre sus consideraciones personales, como participante en los trabajos

arqueológicos submarinos. A continuación el Prof. A. Tchernia presentó una magistral exposición de los trabajos realizados en el pecio Planier III por el Instituto de Arqueología de la Facultad de Aix.

La séptima sesión del Congreso se inició con la comunicación del Prof. M. Euzennat, quien, después de exponer diversas consideraciones a propósito de una inscripción latina sobre un lingote de plomo, pasó a explicar las excavaciones realizadas en Marsella, en el ámbito del antiguo puerto (siglos IV-III antes de Jesucristo). Seguidamente la señorita Sortais presentó unas ánforas del pecio llamado Congloué II, cercano al Grand Congloué. La comunicación del Abbé R. Boyer trató sobre la conservación de la madera de los pecios, a la que siguió la de M. Garrouste sobre el mismo tema, y la del señor Ferrandi versó sobre el nuevo sistema de descompresión en seco utilizado a bordo del «Cycnus».

A las seis y media tuvo lugar en la Villa Massena, una recepción ofrecida por el Ayuntamiento de Niza, presidida por el Alcalde de la villa, M. Jacques Médecin, y

a las ocho los congresistas asistieron a la proyección de un film realizado por el Comandante J. Y. Cousteau.

El jueves, día 15, los congresistas visitaron el Museo Arqueológico del Bastion St-André, en Antibes, que fue explicado por su conservador M. Clergues. El Alcalde de Antibes, M. Delmas, les dio la bienvenida y les ofreció un vino de honor.

Por la tarde, en el Museo de Cimiez, después de la lectura de algunas comunicaciones y de formular los votos de rigor, se procedió a la clausura del Congreso.

Por la noche, antes de asistir a una proyección sobre el «Vasa», los congresistas fueron agasajados, a bordo del navío «Archéonaute», con un cocktail, por su comandante el Contralmirante Duřay.

El viernes, día 16, tuvo lugar una excursión facultativa, a bordo del «Archéonaute», hasta St-Raphaël, y una inmersión sobre el pecio del Dramont A. Tras esta experiencia finalizó el IV Congreso de Arqueología Submarina, tomándose el acuerdo de celebrar el próximo en Nápoles en el año 1973.—
ANA M.^a MONTES.